

EL CONSTITUCIONAL.

LIBERTAD Y ÓRDEN.

MORALIDAD Y JUSTICIA.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION. Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de 6 rs. vn. cada mes adelantados en la isla y 24 trimestre fuera de ella. Los anuncios á precios módicos. Un número suelto medio real.

SANTO DEL DIA DE HOY.

San Amado abad y san Eulogio obispo.

PUNTOS DE SUSCRICION. En Mañon en la Redaccion y Administracion, calle del Bastion número 39. En Ciudadela D. Antonio Calamanda; y en Alayor D. Jaime Bofill. Los anuncios se admiten hasta las 12 de la mañana.

CORREO DEL MARTES.

Noticias Generales.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

De «El Imparcial»

Valencia 4 de setiembre de 1871.

Señor director de «El Imparcial»: «Abundando en las ideas de S. M., que al realizar su viaje por algunas provincias se propone un más noble y levantado fin que el recibir ovaciones oficiales y asistir á fiestas preparadas y costeadas por los pueblos, según era costumbre en pasados tiempos; espresóme V. su deseo, al despedirnos en esa, de que dedicara preferentemente mis cartas á darle á conocer el estado de los pueblos que fuésemos recorriendo, en sus relaciones con el actual orden de cosas.

Hoy, sin embargo, tengo que prescindir, hasta cierto punto, de su indicacion; pues aun cuando los hilos telegráficos le habrán transmitido ya una idea de lo que ha sido el tránsito del rey caballero, como aquí llaman á nuestro joven monarca, por los pueblos de la provincia de Valencia que atraviesa la línea férrea, supongo á los lectores de «El Imparcial» deseosos de conocer algunos detalles del viaje regio por una provincia que los partidos extremos han procurado por todos los medios hacer hostil así á las justas aspiraciones de la revolucion de setiembre como al digno coronamiento que la puso dicho término.

Peró no es ciertamente empresa fácil y llana describir ni aun á grandes rasgos las pruebas de adhesion, de cariño y de respeto que el rey ha recibido en los pueblos á que me refiero, pues todos ellos han rivalizado en sus manifestaciones de entusiasmo, que han adoptado desde las formas más sencillas y tiernas hasta las más ruidosas y apasionadas.

Ejemplo de las primeras puede ser lo ocurrido en Fuente la Higuera, donde aguardaban al rey las autoridades y personas distinguidas que habian salido de ésta, el juzgado de Oteniente y el Ayuntamiento republicano, que al ser presentado á S. M. le entregó la siguiente exposicion, cuyos comentarios haré V. si lo considera oportuno.

Dice así:

«Señor: La villa de Fuente la Higuera es el primer pueblo de la provincia que tiene la alta honra de recibir á V. M., y al franquearos la entrada en el reino de Valencia no puede menos este Ayuntamiento de manifestar su vehemente deseo de que V. M. y el país queden satisfechos, sellando la alianza que un día estableciera la nacion; V. M., sintiendo nacer y acrecentarse en el pueblo, el amor que merecen vuestras virtudes y los primeros actos de vuestro reinado, y el país comprendiendo que en su monarca tiene un padre que vela incesantemente por su prosperidad, y á quien por tanto debe ese cariño que anhelaís como el mejor brillante de vuestro real corona.

tra real corona.

Valencia, Barcelona, Zaragoza; tres joyas de vuestra historia patria, que enlazando sus tradiciones ciñen á vuestras sienas la inmortal corona del antiguo reino de Aragon.

Al visitarlas, al recordar sus inmarcesibles glorias, sabreis inspiraros en el ejemplo de aquellos reyes que lograron hacer la felicidad de estas provincias, y el pueblo, continuando en la tradicion de sus antepasados, sabrá tambien amaros como amaba á aquellos, y no habrá español que no repita, cual lo hacen hoy los ecos de estas montañas, el mágico grito de viva Amadeo I.»

Acto continuo una interesante pareja de jóvenes, vestidos con el traje tradicional del país, presentó á S. M. dos elegantes tarros de miel de aquella pintoresca comarca, acompañando el presente la bellísima doncella de algunas frases encaminadas á manifestar su deseo de que el reinado de D. Amadeo I, sea para él y para los españoles tan dulce como el producto de las laboriosas abejas en aquellas pacíficas montañas. El rey oyó visiblemente conmovido aquellas breves pero elocuentes palabras, teniendo que insistir para que la candorosa labradora, en cuyos hermosos ojos se retrataba la pureza de su alma, recibiera, en correspondencia del delicado obsequio, una gratificacion que rehusaba con ruborosa modestia.

No puedo detenerme en describirle el entusiasmo con que el tren real fué recibido en todas las estaciones de la línea, artística ó lujosamente adornadas, porque necesito pararme un instante en Játiva, despues de pasar rápidamente por la Alcudia, en que los prolongados vivas al rey y á S. M. la reina, que daban todos los vecinos de los pueblos cercanos reunidos en la estacion, ensordecieron los aires durante los minutos que se detuvo allí S. M.

Unos pocos despues llegaba el tren regio á Játiva, que apesar de ser el Ayuntamiento y una gran parte del pueblo republicanos, ha hecho al rey elegido por la voluntad de la nacion el más brillante y entusiasta recibimiento.

Ya desde el amanecer el alegre voltear de las campanas y los disparos de un cañon, colocado junto á la puerta del Españoletto, que es uno de los monumentos artísticos en que abunda esta histórica ciudad, anunció á sus habitantes y á los de los pueblos inmediatos que habian acudido á Játiva, el fausto suceso; y cuando S. M. llegó á la estacion, donde le aguardaba el Ayuntamiento, con sus maceros en traje de gala, el clero, el juzgado de primera instancia y demás autoridades y corporaciones oficiales, una oleada humana se precipitó sobre el wagon regio, sin que fuera posible contener á aquella multitud, en la que cada uno queria ser el primero en conocer al rey que ha de consolidar la libertad democrática en nuestra patria.

Una vez en el anden, ni la escasez de fuerza del ejército que allí habia, ni los generales que iban en la

comitiva de S. M., bastaban para abrirle paso por entre aquella masa compacta que al observar la efusion con que el rey estrechaba la mano que le tendian con respetuoso cariño algunos hombres del pueblo, abrió las compuertas de su entusiasta alegría para dar paso al delirio de la gratitud y al frenesí del amor.

He presenciado muchas ovaciones, pero si se exceptúa la que recibió nuestro ejército al volver vencedor de Africa, no recuerdo de ninguna que pueda compararse á esta, que es necesario haber presenciado para tener de ella una idea.

El trayecto entre la estacion y la mencionada puerta del Españoletto estaba adornada por dos filas de mástiles con banderas y escudos de las provincias de la monarquia, enlazadas con guirnaldas de flores.

En cuanto al aspecto que presentaba la poblacion, no podia ser más bello y animado; una alfombra de flores y olorosas hojas tapizaba las calles de la Alameda, Corregeria, plazas de la Libertad, de la Bolsa, del Cuartel, de Santa Tecla y de La Seo, donde se apeó á la puerta de la iglesia mayor, donde S. M. oró breves momentos. En toda la carrera, el inmenso gentío que acudia á saludar y victorear al rey le cerraba el paso con frecuencia, mientras las bellas subatenses agitaban sus blancos pañuelos desde los balcones, vistosamente adornados, y que semejaban lindas mecetas como solo debe haberlas en el Eden imaginado por aquellos árabes que, además de sus costumbres, han dejado aquí, en los ojos de las valencianas, huellas de su sangre ardiente y apasionada.

Desde la iglesia pasó el rey al hospital, adonde habian ido tambien los acogidos de la Beneficencia; y allí visitó uno por uno á todos los enfermos. Entre ellos estaba un guardia civil, por cuyo estado se interesó mucho, y un infeliz anciano, que al escuchar de los labios del monarca dulcísimas palabras de cariño y de consuelo, quiso besarle la mano, pero el monarca le tendió la diestra para que la estrechase. El pobre viejo alzó los ojos al cielo, miró despues con una espresion de indefinible gratitud al rey, enterneciendo con sus lágrimas á todos cuántos presenciámos la conmovedora escena. Por último, una buena limosna al hospital en nombre de la reina, además de otra de 4.000 rs. que entregó al diputado Sr. Ruiz Capdepon para la casa de Beneficencia, dejarán en Játiva un imperecedero recuerdo de la visita del rey, que con el renombre de sus virtudes privadas y con las pruebas de su lealtad ha logrado captarse, no sólo el entusiasta cariño de sus partidarios, sino las benévolas y cordiales simpatías de los mismos adversarios de la monarquia; á cuyo hidalgo proceder es preciso hacer justicia en esta ocasion.

A las cuatro ménos cuarto de la tarde un ronco cañonazo, al cual siguieron otros veinte, anunció á los valencianos la llegada del rey á la ciudad del Cid

A la estacion habian acudido el capitan general, el general Milans del Bosch y todos los demás jefes militares que debian acompañar á S. M., la comision del Ayuntamiento que, como Vd. ya sabe es republicano, presidida por el alcalde Sr. Vidal, muchos funcionarios y comisiones de los cuerpos oficiales y científicos para cumplimentar á su llegada al régio huésped, figurando entre ellas el dean del cabildo, acompañado de un canónigo y el Sr. Rodrigo, capellan de palacio. S. M., sin detenerse en el anden, pasó al salon de espera, donde se le presentó el Ayuntamiento, dándole la bienvenida, lo mismo que las demás corporaciones, y salió á la plaza de la Estacion, en donde montó en un magnífico caballo negro de raza española, lujosamente enjaezado en medio de los vítores y aplausos de la multitud que se apiñaba en las inmediaciones y en toda la carrera.

Precedido de cuatro ayudantes y seguido á una regular distancia del ministro de la Guerra, general Córdoba, de las generales Socias, Rosell, Milans del Bosch, y gran número de jefes militares atravesó S. M. la calle de los Mártires, plaza de la Libertad, calle de la Sangre, de San Vicente, plaza de Santa Catalina, calle de Zaragoza, del Miguelete, plazas de la Constitucion, de la Almoina y del Arzobispo, bajada del Palau, calle de los Avellanos, la Glorieta y la plaza de Tetuan en que está situado el palacio del señor duque de Fernan Nuñez, en donde se le tenian preparadas sus habitaciones.

Decir que Valencia entera estaba en las calles y plazas mencionadas, me parece innecesario conociendo el carácter de este pueblo; pero lo que si es muy digno de llamar la atencion es el efecto que la simpática y marcial apostura del rey produjo en todas las clases de esta ciudad que se apiñaba para verle pasar.

Apesar de que no escaseaban los vítores y aclamaciones, apesar de que en dos distintos puntos de la carrera se habian levantado dos arcos, uno de ellos magnífico, apesar de que Valencia se habia vestido de gala para recibir á S. M., o más notable no es nada de esto, sino los animados diálogos que se entablaban entre las gentes que presenciaban el paso de la comitiva sobre las condiciones personales del rey, y sobre la sinceridad con que se propone mantener las libertades y franquicias conquistadas por la revolucion.

En estos diálogos que brotan espontáneamente en las muchedumbres, es donde puede aprenderse el verdadero estado del pueblo y los sentimientos que en él dominan. Pues bien: yo juro á Vd. que Valencia alcanza en materias politicas un grado de adelanto y de cultura sumamente adelantado, y que no obstante las terribles luchas que han ensangrentado sus calles despues de la revolucion, merced á las influencias republicanas que la dominan, está dispuesta á entrar por el buen camino, á ser tal vez uno de los más firmes baluartes de la dinastia de Saboya, siempre que, como ahora, tenga el convencimiento de que no peligran las libertades democráticas.

Al pasar por en frente de la plaza de la Constitucion, el rey se apeó á la puerta de la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, y entrando en ella se detuvo breves momentos á orar en medio del pueblo que le rodeaba. Despues puso en mano de uno de los dependientes de la capilla, como obsequio á la Virgen, el primer objeto de valor que halló á mano, el reloj de su uso, que es un cronómetro de oro con las iniciales de diamantes y la cadena adornada con perlas.

Inmediatamente despues el rey volvió á montar á caballo y se dirigió á su alojamiento, en cuya escalera le esperaban la Audiencia del territorio y el

cuerpo consular, estando á la puerta de entrada el señor baron de Benifayó, en representacion del dueño de la casa, su hermano.

Al llegar el rey á la plaza de Tetuan no bajaría de 15 á 20.000 las personas que allí habia reunidas, por entre las cuales se verificó el desfile de la guarnicion que S. M. presenció desde uno de los balcones del palacio.

Mucho siento que las dimensiones que ya tiene esta carta, no me permitan hacer á V. una descripcion exacta del edificio que los señores duques de Fernan-Nuñez han puesto á disposicion de S. M., pero si me cumple decir que han sabido armonizar en él de una manera admirable el buen tono con el *confort*, realizando ambas cosas con las maravillas que en flores y frutos produce este suelo privilegiado. En el centro de la antecámara real habia colocado un gigantesco ramillete giratorio formado con plantas y frutos del jardin de aclimatacion de la provincia, que no podia ménos de causar la admiracion de cuantos tuvimos el gusto de contemplarle.

En cuanto á la riqueza desplegada en el servicio de mesa, no puede ciertamente irse más allá, y por ello doy la enhorabuena al señor baron de Benifayó, que de acuerdo con sus hermanos ha preparado la morada del rey durante su permanencia en esta ciudad.

A las ocho tuvo lugar la comida, á la cual estaban invitados, además de las autoridades superiores de Valencia, el senador Sr. Pascual y Genis, el diputado á Cortes Sr. Ruiz Capdepon, el rector de la universidad y el señor Martinez de Leon.

La serenata, en que tomaron parte todos los cuerpos de la guarnicion, duró de nueve á once de la noche, habiendo estado el rey un buen espacio de tiempo oyéndola desde los balcones de su cámara mientras conversaba, entre otras personas notables, con el presidente del ayuntamiento, Sr. Vidal.

La mañana de hoy la ha consagrado S. M. á visitar los establecimientos de beneficencia, acompañado pura y esclusivamente de sus ayudantes, y si tengo tiempo mañana le comunicaré detalles.

Aunque son las dos y media y á las tres ha de estar esta en el correo, no quiero cerrarla sin tributar á los Sres. Martinez Pinillos, secretario de la mayordomia, pero muy especialmente á los Sres. Salcedo, director económico de la real casa, y su secretario Sr. Mora los elogios á que les hacen acreedores el celo, la actividad y la singular aptitud que cada uno en su respectiva esfera y destino han demostrado durante el viaje hasta Valencia, para que no pudiera echarse de menos en las comodidades cuya falta se nota siempre en esta clase de expediciones.

El almuerzo servido ayer en el mismo tren real, sin que este se detuviera, á más de ciento cincuenta personas, estaba preparado de mano maestra, y durante los dos dias que ha durado la marcha no ha dejado de servirse igualmente refrescos y esquisitos helados, lo cual sabrán apreciar los que haya atravesado la Mancha con el sol canicular que parecia luchar á brazo partido con el ingenio de la administracion económica del patrimonio, acaso para hacer más señalado su triunfo.

Respecto de alojamientos, merced á las acertadas disposiciones adoptadas ántes del viaje, tampoco ha quedado nada que desear, apesar de haber tenido que vencer obstáculos tan insuperables como los que presenta una poblacion de tan escasos recursos como Albacete.

Un poco larga es esta carta, pero, amigo mio, no he tenido tiempo para hacerla mas corta, ni siquiera para leerla, pues me voy ahora mismo á los toros, que comienzan á las tres, y no quiero perder lo que hay de más notable en esta fiesta popular,

como en casi todos los grandes placeres de la vida: los preliminares.—E. C.

MADRID: 8 SETIEMBRE.

En el Consejo de ministros de esta tarde se ha tratado si es procedente aplicar la última amnistía á los procesados por los disturbios ocurridos en San Juan de Puerto-Rico, cosa que pedian con gran insistencia varios diputados de la citada isla. Parece que el ministerio se ha decidido por la negativa, acaso previendo el mal efecto que causaria en la pequeña Antilla el hecho de que fuesen puestos en libertad los alborotadores á los pocos meses de haber sido presos.

Una noticia que ha llegado hoy en «El Cronista» de Nueva-York, dice que el llamado presidente de la república cubana Carlos Manuel Céspedes, principal jefe de la insurreccion, está en trato con el conde de Valmaseda para someterse con todos los insurrectos á las autoridades españolas. Si este suceso se realiza, será acogido con gran satisfaccion en la Península, donde hay deseo de que termine el estado anómalo de Cuba, y vuelva á ser aquella isla emporio de riqueza. Justifica la noticia del «Cronista» la actitud de algunos periódicos de la Habana, que tratan de preparar los ánimos á la clemencia, á fin de que sea menos difícil un arreglo honroso.

Circula la noticia que el general carlista Elio ha preguntado si le reconocerian sus grados en el ejército, caso de jurar al rey, y que la contestacion del gobierno es en sentido afirmativo.

Dado el carácter formal y digno del Sr. Elio, este paso significaria su apartamiento de la causa carlista, pero no se tiene seguridad de que la noticia sea cierta.

Mañana irá el Sr. Montero Rios á la Granja, y desde la semana próxima irán turnando los ministros para estar uno de ellos al lado de la reina hasta la venida de los monarcas á Madrid. El rey va seguramente á las Provincias Vascongadas. Tambien es positivo que vaya á Logroño á visitar el duque de la Victoria.

Dicese que el patriarca de las Indias ha pedido permiso al Papa ó ha consultado á Roma para saber si debe ó no jurar la Constitucion.

—El dia 2 del proximo octubre se hace el primer pago del empréstito, é inmediatamente empezarán á abonarse los atrasos del Tesoro, sin olvidar á las clases pasivas y los acreedores por obras públicas.

Segun la «Patrie», Huesca, Lérida y Urgel sirven de refugio á varios miembros de la Commune. En Urgel está Protot, ex-ministro de la Justicia, Pindy, Amonroux y otros tres individuos de los del Hotel de Ville. Allí han formado un comité ibérico que corresponde, segun el citado diario, con los de Barcelona, Madrid, Ginebra y Londres.

Los otros fugitivos están en Huesca y Lérida, donde han formado sub-comités que corresponde con el de Urgel. En Lérida se imprimen las circulares y manifiestos dirigidos á los obreros de Francia y España.

Por decreto de 5 de setiembre, que aparece hoy en la Gaceta, espedido por el ministerio de Estado, se aprueba el reglamento para plantear el registro de nacionalidad de los españoles domiciliados y transeuntes en el extranjero, conforme á la nueva ley de registro civil.

Por el ministerio de Estado se publica hoy un decreto, de que hemos dado cuenta, aprobando el reglamento relativo al ejercicio del derecho de proteccion en Oriente.

Uno de estos dias publicará un decreto la Gaceta introduciendo nuevas economías en el presupuesto de la Guerra.

—En el Consejo de ministros de esta tarde ha seguido tratandose de la cuestion de economías.

—Dice la «Correspondencia:»

«Segun un diario de oposicion, hay quien piensa protestar la suscripcion de los 600 millones por no haberse cerrado la suscripcion á la hora fija señalada. Y sin embargo, á la hora fija de las cinco se cerró, y no podrá probarse lo contrario. Lo que se hizo fué inscribir á todo al que antes de esa hora habia hecho el pedido. Al que no, no se le inscribió. De tal modo, que habiendose pedido despues de las cinco de la tarde muchos millones, como se puede probar con las notas y los nombres, no se atendió á ninguna de esas personas.»

—Los carlistas que se acogen á la amnistía juran antes de entrar en España la Constitucion, y así lo han hecho Martinez Tenaquero, Diaz Ceballos y dos hijos suyos, y otros.

Ya es un hecho indudable que el rey visitará al duque de la Victoria en su casa de Logroño.

—Las últimas noticias recibidas de Berlin confirman la aparicion del cólera en aquella ciudad, aunque muy debilmente.

En Koenisberg disminuye algo la mortalidad en proporcion á las invasiones. Las escuelas están cerradas, porque fallecen muchos niños, y las familias toman grandes precauciones.

Ademas de estas noticias de Prusia, las de Oriente nos anuncian que el cólera se estiende por todo el territorio de la Persia.

Noticias procedentes de Erzeroum dicen que ha sido invadida la provincia de Azerbaidjan, principalmente en las ciudades de Tatis, Sueymanich y Tebriz, en donde ocurren diariamente unas 200 víctimas.

El consejo superior de Sanidad de Constantinopla toma medidas eficaces para impedir la propagacion, y es de esperar que la epidemia no logrará desarrollarse por las comarcas de la Turquía Asiática mas próximas á Europa.

EXTRANJERO

Berlin 5.—La Gaceta de la Cruz dice que en las negociaciones de Gastein, la cuestion del restablecimiento del poder temporal del Papa no ha sido abordada.

La cuestion es puramente italiana, é Italia se niega formalmente á arreglarla por via internacional.

Versalles 7.—Asamblea.—Varios oradores han hablado en pró y en contra del proyecto para la instalacion de los ministerios en Versalles.

Paris 8.—En la causa de las petroleras, el consejo de guerra ha condenado á tres de ellas á muerte, una á la deportacion y la última á reclusion.

Lisboa 8.—El príncipe Humberto visitó hoy la escuadra inglesa con el Rey. Sale mañana para Cádiz en una fragata.

Ayer hubo comida en Palacio.

Paris 6.—Hoy ha aparecido un folleto titulado «La verdad á mis calumniadores,» por el príncipe Napoleon.

El folleto quiere demostrar que el príncipe ha sido completamente extraño á la declaracion de guerra.

Dejó el ejército el 19 de agosto sobre el órden formal del emperador, que tenía la esperanza de llevar tras sí Italia, y ulteriormente Austria en la guerra contra Prusia.

Despues de Sedan, el príncipe ofreció al emperador de compartir su cautividad, pero el emperador rehusó.

En el pleito del Sr. Favre contra el señor Laluyé y los directores de los periódicos *La Verite, L'Avenir y La Liberte*, el señor Laluyé ha sido condenado á un año de prision y 1.000 francos de multa, y los directores de los periódicos á un mes de prision y 500 francos de multa.

Marsella 8 setiembre.

Las cosechas en toda Italia son insuficientes, y será imposible exigir los recargos de los impuestos. Las cartas de aquel país confirman que es grande la escasez del trigo y especialmente de los vinos.

M. Thiers, contestando al ayuntamiento de Versalles, ha dicho que abrigaba la esperanza de que el mal moral se curará lo mismo que el mal material. Francia; ha añadido, recobrará el rango que le pertenece y el desenvolvimiento de su riqueza bajo la nueva forma de gobierno que inspira tantas dudas, pero que llegará á ser una pacífica y gloriosa realidad.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

de los diarios de Valencia.

Segun noticias oficiales que publica la «Gaceta,» la suscripcion para el empréstito ha sido cubierta casi siete veces quedando aun pendientes en Lóndres mas de doscientos pedidos, que aumentarán el resultado.

Desmientense los rumores que habian circulado de conflictos entre Francia é Italia; pero la situacion del representante italiano en Paris, señor Nigra, se hace difícil á consecuencia de sus antiguas relaciones intimas con la córte de Napoleon III.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES

Vallecas 6.

Paris.—El ministro de la Guerra ha anunciado en la Asamblea que el Gobierno se ocupa en el nombramiento de Consejos de informacion los cuales averiguarán los motivos de todas las capitulaciones empezando por la de Sedan. El cuatro de setiembre ha pasado tranquilamente en Francia entera, exceptuandose solo Nimes donde hubo unos desórdenes sin importancia.

La Gaceta publica el decreto nombrando al Sr. Carbó capitan general de esas islas en propiedad, cargo que desempeña interinamente.

Madrid 8.

Los agitadores internacionalistas dirigieronse á Barcelona para promover una huelga.

Vallecas 11.

Paris 8.—La Asamblea ha aprobado por 432 votos contra 190 la proposicion Ravinel sobre traslacion de los ministerios á Versalles, modificada en el sentido del «Statu quo». Sossel ha sido condenado á muerte con degradacion militar.

Tarragona 10.—El Rey se encuentra ligeramente enfermo de un catarro á consecuencia de haberse mojado en la revista. Se ha aplazado su salida para Barcelona.

MAHON

12 de setiembre de 1871.

Escrito el suelto de nuestro número an-

terior relativo á la tormenta que tuvo lugar el sábado último, se nos entregó por uno de nuestros amigos la siguiente relacion que insertamos con gusto por contener mas detalles.

Durante la noche del sábado último estalló sobre esta ciudad una desecha tormenta cual nunca habíamos presenciado. Las exalaciones se sucedieron tan sin interrupcion durante dos horas, que nuestras calles estuvieron alumbradas constantemente por el centelleo de las descargas eléctricas. Cuatro de ellas cayeron en esta ciudad y sus alrededores, una en la casa que en la calle de San Fernando habita el teniente coronel Sr. Miranda, donde afortunadamente no produjo mas que el susto consiguiente, otra en el prédio Torelló que tampoco causó daños personales, y dos en la calle del Castillo á unos veinte y cinco metros de distancia una de otra. El que cayó en el establecimiento-café que en esta calle tiene Romualdo Esteve, y que al parecer penetró por la puerta del terrado, junto á la que habia una porcion de cachivaches culinarios de metal, apagó todas las luces, recorrió todos los departamentos de la casa causando estragos en paredes, escaleras, puertas y muebles, cebándose en un espejo que habia en la tienda cuyo cristal azogado desapareció y matando por último al jóven Antonio Barceló honrado artesano que era el sostén de sus ancianos padres que con vários compañeros estaba de tertulia en la mesa colocada junto á dicho espejo. A consecuencia de este desgraciado suceso los serenos tocaron el pito de auxilio acudiendo inmediatamente al sitio de la catástrofe el Sr. Subgobernador civil de la Isla acompañado del médico Sr. Camps, quien prodigó los auxilios facultativos á los que estando presente habian tenido la suerte de salir ilesos aunque llevándose el soberano susto que era consiguiente. Pocos momentos despues acudió el Juzgado de 1.ª instancia procediéndose acto seguido á la formacion de las primeras diligencias y levantamiento del cadáver.

En Alayor donde con estrepitosa tronada

ha caido esta mañana abundantísima lluvia por espacio de mas de hora y media, un rayo ha incendiado el molino de viento situado al extremo de la calle de S. Antonio, vulgo *Bajamar*. Introduciéndose en la torre, no sabemos por donde, prendió fuego el maderamen y se ha estendido con tal rapidez que sin dar tiempo á recibir auxilio, ha quedado en breve con todo destruido, y probablemente arruinada la pobre familia del molinero que segun nos han informado no poseia otra propiedad. Debe sin embargo darse gracias á Dios, de que todos sus individuos, reunidos en el molino, hayan salido ilesos del incendio, y de los terribles efectos del rayo, que parece no mató mas que á un burro que estaba en la cuadra.

Cierto movimiento extraño del hélice del vapor-correo Mahones,

notado por el Maquinista en su venida de Palma, parece dió á comprender que está rota una de las dos chavetas que lo sugetan al eje, por cuyo motivo no puede dicho buque salir al mar sin que se le reconozca antes el hélice. A este efecto se le ha trasladado al Arsenal inmediatamente despues de la descarga para suspenderle la popa en el varadero, y es de temer que no quede listo para emprender su salida mañana á hora de itinerario.

En el sorteo de la Loteria nacional del 5

de este mes han caido en esta ciudad dos premios de 400 pesetas cada uno á los números 6801 y 7237. El siguiente sorteo debe cerrarse el juéves próximo.



BOLETIN DE ANUNCIOS.

Ayuntamiento constitucionales de Alayor.

Con objeto de facilitar el pago de sus cuotas a los vecinos de Mahón comprendidos en el repartimiento general para cubrir el déficit del presupuesto municipal de este Ayuntamiento correspondiente al año económico de 1870 a 1871, se avisa a los mismos que el recaudador del citado repartimiento tendrá abierta la recaudación en esa ciudad calle del Angel núm. 4 de diez a una. Alayor 12 de setiembre 1871. —El Presidente, Lorenzo Pons. —P. A. del A. —Lorenzo Pons secretario.

Don Celestino Sagarminaga y Arriaga Juez de primera instancia del Partido de Mahón.

Hago saber: que el día 22 del actual a las 11 de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado y en la del Juez municipal de Ciudadela simultáneamente, siendo la postura competente, a la venta en pública subasta, de una viña sita en el camino de San Salomó del término de Ciudadela, procedente de la herencia de D. Felipe Caymaris: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el expediente formado sobre dicha venta, quedando de manifiesto el pliego de condiciones en los referidos juzgados. Dado en Mahón a primero de setiembre de 1871. —Celestino Sagarminaga. —Por su mandado, Juan Pons, Esno.

Recaudación de Contribuciones de Alayor y Mercadal.

Se avisa a los señores contribuyentes por concepto de territorial de dichos pueblos, residentes en Mahón, se sirvan hacer efectivas sus cuotas del presente trimestre, los días 12, 13 y 14 del corriente de 9 a 1 del día, calle de Anunciay n.º 15. Mercadal 7 setiembre 1871. —José Carreras.

El Comisario de Guerra inspector de utensilios de esta plaza.

Hace saber: que debiendo procederse a la venta de 4170 kilogramos de pajuco procedentes del vaciado de gergones y cabezales he señalado para el remate el día 18 del corriente a las doce de su mañana cuyo acto tendrá lugar en licitación verbal en la inspección de dicho ramo sita en la calle de San Fernando núm. 14 no admitiéndose proposición que no cubra el precio límite señalado que es de cuatro céntimos de peseta el kilogramo cuyo artículo se halla de manifiesto en el almacén que ocupa la administración de dicho ramo sita en la calle del Progreso, concedida por la «Era del Diezmo.» Mahón 6 de Setiembre de 1871. —Ramon Sostre.

Lotería nacional.

Admon. pral. núm. 1462. Mahón.

De los billetes expendidos en esta administración, correspondientes al sorteo celebrado el 5 de este mes han salido premiados los siguientes números.

6801 con 400 pesetas
7237 con 400 »

El jueves próximo 14 de este mes se cerrará el despacho de billetes del sorteo que debe tener lugar el 15 del mismo. Mahón 12 setiembre de 1871. —Juan Rodriguez.

Se han recibido ejemplares de el

ALMANAQUE HISPANO-AMERICANO

para el año bisiestro de

1872

UNA PESETA UNO.

Véndense en esta imprenta.

EL OMNIBUS

Almanaque ilustrado para el año bisiestro de

1872.

Se venden en esta Imprenta al precio de

4 Reales el ejemplar.

Nota.—Las personas que quieran ocuparse en la venta ambulante de calendarios ó bien tomar por su cuenta una crecida cantidad se les hará

el 20 por 100 de rebaja!

Informarán en esta imprenta, Bastion 39, Mahón.

En esta imprenta informarán de quien necesita una muchacha de 14 a 15 años para servir en clase de criada.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA AMERICANA

Se ha repartido el número XXIV de «La Ilustración Española y Americana», el cual contiene el siguiente

SUMARIO

TEXTO.—Los sepulcros de Cantabria, por don Antonio de Trueba.—La sucesión de Carlos II, apuntes históricos (conclusión), por don Manuel Castro.—El príncipe Humberto de Saboya.—Berlín, por X.—El salto de tequedama, por don J. M. Vergara y Vergara.—La crisálida y el hombre, poesía, por don José Antonio Calcaño.—El doctor don Pedro Mata y Fontanel, por L. de la Vega.—La doncella

mulata.—Pinar del Rio.—Baños de las Arenas, en Bilbao, por don E. Martínez de Velasco.—El Faro, imitación de una balada alemana (continuación), por don V. Barrantes.—Los buenos minerales, cuento-realidad, por Flavio.—Yelmo de don Jaime el Conquistador, por don José Puiggari.—Anuncios.

GRABADOS.—Retrato del doctor don Pedro Nata, gobernador civil de Madrid.—Retrato de príncipe Humberto de Saboya.—Bilbao: establecimiento balneario de las Arenas.—Alegoría de los baños minerales.—Berlín a vista de pájaro.—Panorama de Berlín.—Doncella mulata.—Isla de Cuba: vista exterior de la casa de gobierno, en Pinar del Rio; vista exterior de la cárcel de Pinar del Rio.—Bogotá: el salto de Tequendama.—Yelmo de don Jaime el Conquistador.—Ajedrez.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

La Empresa de «LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA» acaba de repartir a sus suscriptoras un número extraordinario. Se compone del número corriente, que es el 32, y de un Suplemento de ocho páginas, completamente llenas de dibujos para labores de varias clases; conteniendo entrambos hasta 97 grabados de modas, trajes de señoras y niños, sombreros, modelos de botas y botinas, lecciones de corte y costura, y multitud de bordados al crochet, punto de aguja, punto inglés, frivolidé, y otros. Acompaña a dicho número el correspondiente figurin grabado é iluminado en París. Es un verdadero obsequio para las abonadas de esta importante publicación.

A dichas publicaciones admitense suscripciones en esta imprenta Bastion 39, Mahón, donde hay números de muestra.

Para vender ó alquilar.

Lo está un piano, en buen estado y de sólida construcción. Informarán en la casa núm. 41 de la calle del Arraval.

En el almacén de Blas Mata cuésta de la Marina núm. 13, se vende CAÑA LEGÍTIMA DE LA HABANA de 21 grado a 15 céntimos libra.

Lecciones de Lectura.

CINCO RVN. Ejemplar.

Para vender.

Lo está la casa núm. 22 de la Calle de Gracia, para su ajuste informarán de su dueño en la misma.

MAHÓN: 1871.—Tipografía de Miguel Parpal, Bastion, 39.